
— перспективы —

Максимально загрузить волго-
градские предприятия поможет 
промышленная кооперация.Об-
щая стоимость работ, выпол-
ненных предприятиями региона 
в рамках развития промышлен-
ной кооперации за прошлый год, 
составила более 270 млн рублей. 
Однако, по мнению экспертов, 
остается ряд нерешенных про-
блем, которые тормозят работу 
по расширению партнерских свя-
зей между волгоградскими пред-
приятиями. В первую очередь, 
отсутствие информационных ре-
сурсов для поиска партнеров 
и налаживания контактов.

Нарастили объемы
Сегодня у волгоградской промыш-
ленности велика потребность в им-
порте. Ежегодно более 50 предпри-
ятий Волгоградской области закупа-
ют изделия и материалы за рубежом 
на общую сумму более 65 млрд руб-
лей. Частично их можно заместить 
материалами и оборудованием собс-
твенного производства. Помогают на-
ладить импортозамещение на мест-
ном уровне региональные власти.

В 2015 году усилия комитета про-
мышленности и торговли Волго-
градской области по расширению 
партнерских связей между органи-
зациями Волгоградской области да-
ли первые заметные результаты. Об-
щая стоимость работ, выполненных 
предприятиями региона в рамках 
развития промышленной коопера-
ции, составила за прошлый год бо-
лее 270 млн рублей.

Так, предприятие «Полипластик 
Поволжье» (специализируется на вы-
пуске полиэтиленовых напорных 
труб различного диаметра для газо- 
и водоснабжения, фитингов, соеди-
нений, запорной арматуры) в 2015 го-
ду заметно нарастило выпуск продук-
ции и увеличило рынок сбыта в Вол-
гоградской области. Если в 2014 го-
ду предприятие выпустило 10 тыс. 
тонн продукции, в 2015 году уже око-
ло 15 тыс. тонн. В частности, предпри-
ятие наладило поставки пластико-
вых труб для МУП «Водоканал» города 
Волжского, а также полиэтиленовых 
труб для оросительных систем бара-
банного типа «Агромаш-Ниагара» для 
Волгоградского тракторного завода.

В два раза увеличился объем ко-
оперированных поставок продук-
ции камышинского завода «Волж-
ская кузница» для компании «Рост-
сельмаш». Сотрудничество стало 
возможным после того, как рос-
товский комбайновый завод, явля-
ющийся крупнейшим отечествен-
ным производителем сельскохо-
зяйственных машин и агрегатов, 
объявил о запуске программы им-
портозамещения. В рамках данно-
го проекта «Ростсельмаш» закупил 
комплектующие и запасные час-
ти для сельхозтехники у российс-
ких производителей, в числе кото-
рых — «Волжская кузница». Догово-
ренности о сотрудничестве с «Волж-
ской кузницей» были достигнуты 
по итогам совещания волгоградс-
ких промышленников с представи-
телями машиностроительной ком-
пании, которое состоялось в сен-
тябре 2015 года.

Волгоградский металлургичес-
кий комбинат «Красный Октябрь» 
внес свой вклад в развитие промыш-
ленной кооперации региона пос-
ле запуска в листопрокатном це-
хе модернизированного стана. Его 
мощность позволяет производить 
до 50 тонн холоднокатаного тонко-
го листа в месяц. Запуск стана, ко-
торый не работал 19 лет, стал значи-
мым событием не только для пред-
приятия, но и для экономики реги-
она, позволив «Красному Октябрю» 
участвовать в проектах по импорто-
замещению в таких отраслях, как ма-
шиностроение, судостроение, авиа-
ционная и космическая промыш-
ленность. Первым из волгоградских 
заказчиков продукции нового ста-
на стал «Волгограднефтемаш», кото-
рый до недавнего времени получал 
металл из других регионов страны. 
Предприятие закупило у «Красного 
Октября» продукции на сумму по-
рядка 800 тыс. рублей.

В 2016 году завод «Волгапром-
транс» начинает поставку промыш-
ленной упаковки предприятию 
«Газпром химволокно». Кроме то-
го, в продукции этого предприятия 
нуждается и компания «ЕвроХим-
ВолгаКалий», которая строит горно-
обогатительный комбинат в Котель-
никовском районе.

Кооперационные связи возник-
ли и между «ЕвроХим-ВолгаКалий» 
и ЗАО «Завод металлоконструкций»: 

в 2015 году «ЕвроХим-ВолгаКалий» 
отгрузило партнерам 300 тонн ме-
таллоконструкций. В текущем го-
ду масштаб поставок вырастет в ра-
зы: планируется отгрузить уже 
1500 тонн продукции.

Активно развивается кооперация 
предприятий региона с ОАО «Вол-
гограднефтемаш». Например, завод 
«ПТП „Поршень“» (город Волжский) 
производит для него корпуса шаро-
вых кранов, а также другую продук-
цию для ряда волгоградских заводов. 
О своей готовности обеспечить се-
рийный выпуск импортозамещаю-
щей продукции в сфере нефтегазово-
го машиностроения производствен-
но-техническое предприятие «Пор-
шень» заявило еще в апреле 2015 го-
да, представив в Минпромторг Рос-
сии информацию о 12 позициях им-
портозамещающей продукции. Сре-
ди них: бурильный инструмент, тех-
нологическое оборудование для пла-
вучих буровых установок, запорная 
и регулирующая арматура, а также 
насосы высокого давления и сква-
жинное оборудование.

Найти и скооперировать
Одной из ключевых проблем даль-
нейшего развития промышленно-
го взаимодействия специалисты ко-
митета промышленности и торгов-
ли Волгоградской области считают 
отсутствие информационных ресур-
сов для поиска партнеров и налажи-
вания контактов. Восполнить пробел 
призван специализированный раз-
дел «Предложения по кооперации», 
созданный на официальной страни-
це облпромторга, а также справоч-
ник «Деловые партнеры» с презен-
тацией 60 крупных и средних про-
мышленных предприятий Волго-
градской области, который также 
размещен на сайте облпромторга. 
Организации региона могут найти 
здесь актуальные предложения то-
варов и услуг.

Кроме того, информация о волго-
градских предприятиях размещена 
на информационных ресурсах «Про-
изводство России» (70 волгоградских 
предприятий), и «Субконтракт.ру» 
(170 волгоградских предприятий).

Установлению партнерских отно-
шений способствовало и организо-
ванное участие руководителей про-
мышленных предприятий в деловых 
форумах. Так, в конце мая 2015 года 

пять предприятий региона (АО «ЦКБ 
„Титан“», ОАО «Волжский абразивный 
завод», ЗАО «Волжскрезинотехника», 
ОАО «ПК „Ахтуба“», ОАО «Волжский 
завод асбестовых технических изде-
лий») приняли участие в делегации 
во Владимирскую область. В октябре 
2015 года представители шести пред-
приятий региона (ОАО «ЕПК Волж-
ский», ЗАО «ВАТИ-Авто», ООО «Волж-
ские глушители», ООО «Волжские ав-
тозапчасти легковых автомобилей», 
ЗАО «Волжскрезинотехника», АО «За-
вод „Метеор“») выезжали в составе 
делегации в Самарскую область, где 
представили свою продукцию круп-
нейшим игрокам авторынка России.

В 2016 году руководство области 
планирует продолжить работу по вы-
страиванию партнерских отноше-
ний волгоградских промышленни-
ков с предприятиями из других ре-
гионов. Уже запланированы дело-
вые миссии представителей Волго-
градской области во Владимир, Ека-
теринбург и Москву.

Несмотря на то, что опыт про-
мышленной кооперации и меха-
низмы ее создания некоторые руко-
водители волгоградских предпри-
ятий помнят еще по временам рабо-
ты в Советском Союзе, сегодня необ-
ходимость и эффективность выстра-
ивания такого рода связей являет-
ся неочевидной. Просветительскую 
и направляющую миссию в этом воп-
росе взял на себя региональный ко-
митет промышленности и торговли. 
К сожалению, его глава Роман Беков 
вынужден был признать, что есть це-
лый ряд системных причин, вследс-
твие которых наращивание внутри-
корпоративных связей между пред-
приятиями региона часто невозмож-
но без внешнего импульса.

Одна из таких причин — неза-
интересованность и слабая ак-
тивность маркетинговых служб 
на промышленных предприяти-
ях. На некоторых из них, даже до-
статочно крупных, отсутствуют ре-
гулярно обновляемые информаци-
онные ресурсы, из которых потен-
циальные клиенты могли бы по-
лучить достоверную и актуальную 
информацию о производимой про-
дукции, ценах и способах взаимо-
действия с предприятием.

«Проблемы и перспективы раз-
вития промышленности Волгоград-
ской области мы обсуждали в рам-

ках парламентского часа, который 
был организован нашим комите-
том в марте 2016 года и проходил 
на Волжском трубном заводе, — на-
помнил председатель парламент-
ского комитета по промышленнос-
ти, топливно-энергетическому ком-
плексу, транспорту и дорожному хо-
зяйству Дмитрий Калашников. — 
Важно, что для обсуждения насущ-
ных для производства вопросов мы 
собрали директоров предприятий, 
депутатов, руководителей профиль-
ных ведомств администрации облас-
ти, глав муниципалитетов. По ито-
гам парламентского часа было при-
нято постановление областной ду-
мы, в котором сформулированы до-
полнительные предложения, на-
правленные на поддержку промыш-
ленного сектора нашей экономики. 
В частности, рекомендовано укреп-
лять межрайонную и межотрасле-
вую кооперацию промышленного 
комплекса Волгоградской области, 
активнее создавать особые эконо-
мические зоны и индустриальные 
парки. Еще одно ключевое направ-
ление — расширение участия вол-
гоградских предприятий в государс-
твенных программах по выпуску им-
портозамещающей продукции».

В значительной степени помога-
ют развитию промышленной коопе-
рации на территории региона выез-
дные совещания с участием специ-
алистов регионального комитета 
промышленности и торговли, а так-
же представителей средств массо-
вой информации. В апреле 2015 го-
да одно из таких совещаний, на ко-
тором обсуждались возможности 
взаимодействия промышленнос-
ти и коммунальных предприятий, 
прошло на волжском заводе ООО 
«Полипластик Поволжье».

По итогам работы в 2015 году за-
вод отгрузил трубы собственно-
го производства для нужд комму-
нальных и индустриальных пред-
приятий региона на сумму более 
230 млн рублей. В ноябре 2015 года 
волжский завод отгрузил уникаль-
ную импортозамещающую продук-
цию для реконструкции шоссе Ави-
аторов в Волгограде.

В сентябре 2015 года комитет про-
мышленности и торговли регио-
на провел расширенное совещание 
по вопросу организации локального 
производства комплектующих для 

компании «Ростсельмаш». По ито-
гам встречи были проработаны воз-
можные варианты кооперации бо-
лее 20 волгоградских предприятий 
с «Ростсельмашем» по 85 наименова-
ниям продукции. В течение года пла-
нируется нарастить как минимум 
в два раза кооперационные постав-
ки ООО «Волжская кузница» (с 4 млн 
рублей в месяц в 2015 году до 8 млн 
рублей в месяц в 2016 году).

Результатом выездного совеща-
ния на волжском заводе «Волгапром-
транс», которое состоялось в октяб-
ре 2015 года, стала договоренность 
о поставках промышленной упаков-
ки в 2016 году предприятию «Газп-
ром химволокно».

При содействии региональных 
чиновников ОАО «ВНИИПТХимне-
фтеаппаратуры» стал поставщиком 
продукции (печи для прокалки элек-
тродов и спирально навитые про-
кладки для запорных арматур) для 
ОАО «Волгограднефтемаш». В 2015 го-
ду работы выполнены на сумму по-
рядка 4,4 млн рублей. В этом году 
компании намерены продолжить 
сотрудничество.

«Надо понимать, что сейчас 
большинство рычагов влияния 
на промышленное развитие нахо-
дится в Москве, — говорит Дмит-
рий Калашников. — Федеральный 
центр выделяет немалые средства 
на поддержку производств. Глав-
ная задача облдумы и админист-
рации региона — помочь волго-
градским предприятиям этой под-
держкой воспользоваться. Разуме-
ется, заводы тоже должны прояв-
лять в этом деле максимальную 
активность. Таким путeм уже уда-
лось привлечь в нашу промышлен-
ность миллиарды рублей. За пол-
тора последних года в области от-
крылось пять новых крупных про-
изводств. Волгоградские предпри-
ятия все активнее участвуют в про-
цессе импортозамещения. В на-
шем регионе выпускается свыше 
100 наименований продукции, ко-
торая может быть востребована 
за его пределами, — это спецмар-
ки сталей и канатов, компоненты 
радиоэлектроники, изделия из ре-
зины и пластика, продукты хими-
ческой и текстильной промыш-
ленности, нефтехимии, машино-
строения и многое другое».

Ярослав Малых
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Кооперация под заказ

— рынок труда —

Трудные инвестиции
В промышленности Волгоградской области 
занято около 18% трудоспособного населения 
региона. Средняя зарплата в целом по отрас-
ли составляет около 27,7 тыс. рублей, на 15% 
выше средней по региону. При этом в оборон-
ном комплексе и химической сфере она по-
рядка 35 тыс. рублей, а в металургии — чуть 
ниже 30 тыс. рублей. По отдельным профес-
сиям ряд предприятий Волгоградской облас-
ти и вовсе готовы предложить условия кон-
курентные, например, с Нижегородской или 
Челябинской областями.

Нехватка специалистов, в первую оче-
редь, ощущается у новых предприятий, 
не имеющих трудового базиса кадров, стра-
дают также инновационные производс-
тва. Руководитель общественной организа-
ции «Совет директоров предприятий и ор-
ганизаций Волгоградской области», депу-
тат региональной думы и основатель одно-
го из крупнейших в России автобусных про-
изводств Volgabus (ранее «Волжанин») Ана-
толий Бакулин отмечает: «Если несколько 
лет назад респонденты из числа бизнес-со-
общества главной проблемой при ведении 
бизнеса называли коррупцию, то сегодня 
все в один голос говорят: не хватает высоко-
профессиональных кадров. Речь идет о рабо-
чих узких, редких специализаций. Пробле-
ма возникла с переходом промпредприятий 
на высокотехнологичное производство. Се-
годня не хватает электронщиков, радиоэлек-
тронщиков, есть недостаток в промышлен-
ных программистах, способных работать 
со станками ЗD и 5D. Получается, что сов-
ременные машины закуплены, а работать 
с ними умеют не так много людей, сколько 
требуется для экономики».

Кстати, Volgabus — один из примеров 
промышленных предприятий региона, са-
мостоятельно занимающихся подготовкой 
кадров. В Волжском политехническом ин-
ституте (филиал Волгоградского техничес-
кого университета — ВолГТУ) профильная 
кафедра автомобильного транспорта одна 
из самых востребованных — во многом бла-
годаря взаимодействию с предприятием.

По тому же пути — прямое заключение 
соглашений с вузами и сузами — пошли 
и другие предприятия Волгоградской облас-
ти. Например, ОАО «Волгограднефтемаш», 
ОАО «Волжский трубный завод», филиал 
МРСК Юга-Волгоградэнерго, АО «Волгоград-

ский алюминиевый завод» (входит в объ-
единенную компанию «РУСАЛ»). Последний 
в 2013 году из-за мировой конъюнктуры цен 
на продукцию закрыл основное (электролиз-
ное) производство, однако стал развивать 
на волгоградской площадке более техноло-
гичные литейное производство и порошко-
вую металлургию. Новые технологии и рост 
объемов производства потребовали особо-
го подхода к кадровой политике. Директор 
по персоналу дирекции по новым проек-
там РУСАЛа Любовь Крутикова рассуждает: 
«Качество производства зависит от качества 
персонала. Мы заинтересованы в привлече-
нии студентов старших курсов на практику 
на наши заводы, а затем готовы принять их 
на постоянную работу». РУСАЛ заключил до-
говор с ВолГТУ, который готовит специалис-
тов порошковой металлургии. Компания бе-
рет на себя затраты на организацию практи-
ки для студентов на заводах холдинга. Буду-
щие специалисты получают дополнитель-
ную стипендию во время прохождения прак-
тики. Кроме того, сотрудники Волгоградско-
го алюминиевого завода курируют диплом-
ные работы студентов ВолГТУ. По окончании 
вуза молодым специалистам, заключившим 
договора с РУСАЛом, гарантировано трудо-
устройство, а через год — повышение до ли-
нейных руководителей (бригадиров).

Власти пошли в вузы
В 2014 году сотрудничество образователь-
ных учреждений и предприятий регио-
на в рамках подготовки квалифицирован-
ных кадров было поддержано федеральны-
ми и региональными властями. Так, Вол-
гоградская область вошла в десятку реги-
онов, где реализуется проект «Подготовка 
рабочих кадров, соответствующих требова-
ниям высокотехнологичных отраслей про-
мышленности на основе дуального образо-
вания» в рамках соглашения о сотрудничес-
тве между администрацией Волгоградской 
области и АНО «Агентство стратегических 
инициатив по продвижению новых про-
ектов». В рамках проекта профессиональ-
ные образовательные организации регио-
на взаимодействуют с предприятиями обо-
ронно-промышленного комплекса, энерге-
тики, машиностроения и металлообработ-
ки, химической промышленности и нефте-
химии. В прошлом учебном году по дуаль-
ной системе обучались 388 волгоградских 
студентов, 85 преподавателей и мастеров 
производственного обучения прошли ста-

жировку на предприятиях. В процессе бы-
ли задействованы 167 наставников из чис-
ла наиболее опытных специалистов пред-
приятий — участников проекта.

Осенью прошлого года Волгоградский го-
сударственный университет (ВолГУ) и Волго-
градский государственный технический уни-
верситет (ВолГТУ) были признаны победите-
лями конкурсного отбора образовательных 
программ и инфраструктурных проектов 
«Новые кадры ОПК», организованного Ми-
нистерством образования и науки РФ. ВолГУ 
представил на конкурс проект по подготов-
ке специалистов в области радиотехничес-
ких систем, комплексов и устройств, ВолГТУ 
вошел в программу с проектами подготовки 
магистров в области разработки информаци-
онно-технологического обеспечения высо-
копроизводительного автоматизированно-
го производства, а также специалистов в об-
ласти разработки боевых информационно-
управляющих систем и средств подготовки 
стрельбы ракетных и артиллерийских ком-
плексов. В федеральной программе примут 
участие студенты, заключившие с оборонны-
ми предприятиями договор об обязательном 
трудоустройстве по специальности после 
окончания обучения. Уже сегодня по целево-
му набору готовы подключиться к программе 
16 молодых людей из Волгограда. На их под-
готовку из федерального бюджета выделено 
около 1,5 млн рублей.

В настоящее время также реализуются ре-
гиональные программы по подготовке ква-
лифицированных рабочих кадров и специа-
листов среднего звена технического профиля. 
К примеру, в 2014–2015 годах комитет образо-
вания и науки Волгоградской области напра-
вил более 142 млн рублей на создание много-
функциональных центров прикладных ква-
лификаций в сфере ОПК в Волгоградском кол-
ледже управления и новых технологий и Вол-
гоградском профессионально-техническом 
колледже. На эти средства приобретено сов-
ременное сварочное оборудование, токарные 
и фрезерные станки, учебные пособия.

Работа над ошибками
По словам председателя областного комите-
та промышленности и торговли Романа Бе-
кова, перспективные кадры нужны букваль-
но всем ключевым предприятиям. «„Нефте-
маш“, „Титан“, „ЕвроХим“, „Красный Ок-
тябрь“», — перечисляет чиновник. — Мы 
впервые провели мониторинг потребнос-
тей 98 предприятий исходя из инвестици-

онных проектов. Потребность по данным 
предприятиям в кадрах до 2020 года свыше 
11 тыс. рабочих мест, но есть предприятия, 
которым работники нужны уже сейчас или 
буквально завтра».

Роман Беков напоминает, что с федераль-
ного на региональный уровень переданы 
18 техникумов и колледжей. «Кого они вы-
пускают? Для чего? Это ведь бюджетные де-
ньги и деньги немалые — больше 2 млрд руб-
лей ежегодно. В этом году мы впервые прове-
ли объективный анализ: сколько студентов 
выпустили техникумы и колледжи, сколь-
ко на них было потрачено денег, сколько 
выпускников пошли работать по професси-
ям. Выяснилось, что таких очень мало. Что-
бы этого не повторилось, мы намерены ак-
тивнее использовать изменения в федераль-
ном законодательстве, которые позволяют 
нам заключать четырехсторонние соглаше-
ния между региональными властями, пред-
приятиями, учебными заведениями и сту-
дентами», — поясняет Роман Беков.

Он отмечает, что ключевая задача в этом 
процессе — обеспечить исполнение усло-
вий, выгодных предприятиям, то есть в ко-
нечном итоге — экономике региона. «Про-
блемы по рабочим специальностям появи-
лись впервые, — констатирует Роман Бе-
ков. — Фактически ни сварщиков, ни тока-
рей вообще уже нет. Отрадно, что предпри-
ятия участвуют своим рублем, теперь важно 
гарантировать результаты обучения».

Эксперты связывают проблему нехватки 
квалифицированных специалистов в про-
мышленности с потерей престижа рабо-
чих и инженерных специальностей. Конеч-
но, для формирования позитивного обще-
ственного мнения в отношении труда рабо-
чих и привлечения молодежи в реальный 
сектор экономики в регионе проводит-
ся немало мероприятий. С каждым годом 

растет интерес к региональному этапу все-
российского конкурса профессионально-
го мастерства и областному конкурсу «Луч-
ший по профессии». Предприятия зани-
маются популяризацией этих форумов — 
в первую очередь, в собственных коллекти-
вах, стать, к примеру, «лучшим лаборантом 
химического анализа» на том или ином за-
воде становится престижно. Волгоградская 
область также присоединилась к междуна-
родному движению WorldSkills, в феврале 
областной тур конкурса собрал 69 студен-
тов из 20 учебных заведений, соревновав-
шихся в 11 компетенциях.

Председатель комитета по экономике 
и инновационному развитию Волгоградс-
кой областной думы Сергей Булгаков расска-
зывает: «Общественная организация „Волго-
градское качество“» за последние годы про-
вела около трехсот экскурсий на предпри-
ятия региона, в которых участвовали де-
сятки тысяч детей. Диски с видеозаписями 
этих встреч я вожу по техучилищам Завол-
жья, где рассказываю ребятам о волгоградс-
ких предприятиях, об их возможностях — 
того же „Волгограднефтемаша“, который, 
кстати, сейчас взаимодействует и с коллед-
жем, и с вузом. Но мне кажется, что это долж-
на быть более системная работа, государс-
твенная — именно в школах. Очевидно, что 
юристов и экономистов избыток, а рабочих 
рук и инженеров дефицит, особенно с уче-
том задач по импортозамещению».

В 2015 году в Волгоградской области сред-
ние учебные заведения выпустили более 
2,2 тыс. специалистов для промышленнос-
ти — на 900 больше, чем в предыдущий год, 
в том числе — более 330 сварщиков, свы-
ше 320 монтажников и 130 электромонте-
ров. Трудоустроено на промпредприятия бо-
лее 1,2 тыс. (рост по отношению к 2014 году 
на 400 человек). В 2016 году абитуриентами 
по промышленным и строительным специ-
альностям станут больше 2,6 тыс. человек.

Ярослав Малых

В погоне за кадром
В последние годы промышленные предприятия Волгоградской области ощутили острую не-
хватку квалифицированных кадров. Участники рынка и эксперты считают, что эта проблема 
решаема, причем в перспективе всего нескольких лет. Однако для этого необходимы дейс-
твия как самих промышленных предприятий, так и, в первую очередь, региональных властей. 
Чиновники уже ведут работу, которая позволит «заказать» нужных специалистов в учебных 
заведениях области на среднесрочную перспективу.
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С каждым годом на промышленных предприятиях 
региона появляется все больше молодежи


